

Nº 175

VALOR ¢10.00

SEMANA DEL 28 DE JUNIO AL 4 DE JULIO DE 1991

USO DE AGROQUIMICOS PROHIBIDOS ES UN ATENTADO CONTRA LOS DERECHOS HUMANOS.

Declaraciones del compañero Fredy Menéndez

as investigaciones que se realizan en la Provincia de Limón están poniendo al desnudo los efectos terribles del uso de agroquímicos tóxicos y dañinos en las plantaciones bananeras, nos dijo el exdiputado y dirigente vanguardista, Fredy Menéndez. Se sabe, agregó, que la muerte de Gilbert Fuentes Céspedes en la finca Goshen en Sara, Batán, Matina se produjo por la aplicación de "Conteur", uno de los agroquímicos que se aplican al banano. Hace cerca de tres años murió por la misma razón un trabajador de 16 años, en la Finca Agrodisa, situada en Entrada, cantón de Matina.

La investigación está permitiendo hacer la conclusión de que los agroquímicos además de la esterilidad, producen muchos otros daños orgánicos.

Como es bien sabido el Patronato Nacional de la Infancia sigue concediéndo permisos de trabajo para que menores manipulen estas sustancias dañinas. Estudios en poder de esa institución que un alto porcentaje de las personas atendidas en los hospitales por intoxicación provocada por agroquímicos son menores de edad. Esto demuestra desidia por parte de la institución encargada de velar por los niños, así

como una grave violación a la ley y a los tratados internacionales de protección a la infancia.

Es bien sabido que ni las aduanas ni el Ministerio de Salud Pública controlan, como debieran, la importación de agroquímicos para las empresas bananeras. Tengo información, nos dijo, Menéndez, que la Standard Fruit Co. ha dado órdenes de hacer desaparecer todas las huellas del uso de agroquímicos prohibidos. Según estas disposiciones deben ser quemados los recipientes.

Los casos de intoxicación se hacen cada vez más graves porque la falta de la organización sindical ha dejado a los trabajadores sin ninguna protección. Aplicando estas sustancias dañinas los trabajadores deben trabajar la jornada ordinaria y luego hacer lo que llaman la "fajina", es decir, trabajar horas extra. Antes, cuando regía la convención colectiva, en esas labores se trabajaba un máximo de tres horas por día. Además, agrega el c. Menéndez, se hacían los exámenes de sangre regularmente y el trabajador conocía los resultados. Ahora esos exámenes no se hacen o no se les dan a conocer a los trabajadores.

Esto es lo que ha traído el solidarismo a las plantaciones bananeras, concluye el compañero Menéndez.

EMPLEADOS BANCARIOS REALIZARAN PARO EL 5 DE JULIO

La Federación de Empleados Bancarios (FEBAS) ha decidido realizar un paro nacional de empleados bancarios el próximo 5 de julio.

Los trabajadores bancarios protestan así contra los intentos de privatizar totalmente la banca, tal como lo están exigiendo el Fondo Monetario, el Banco Mundial y la AID del Gobierno de los Estados Unidos.

Como es sabido en este momento se está preparando el llamado PAE III, un nuevo préstamo de Ajuste Estructural. Uno de los ejes fundamentales de este "préstamo" es precisamente la desaparición de la banca estatal.

Los empleados bancarios que defienden la "nacionalización bancaria" no solamente están defendiendo sus propios intereses de trabajadores, están defendiendo supremos intereses nacionales. La liquidación de la banca de desarrollo y la monopolización por los grandes bancos transnacionales de la actividad financiera de nuestro país sería un nuevo factor de empobrecimiento de toda la sociedad, de concentración de la riqueza y de pérdida de la soberanía nacional. Por eso deben contar con la solidaridad de todos los trabajadores.

EDUCADORES A LA HUELGA

Los educadores siguen confrontando grandes problemas sociales y laborales. Sin lugar a dudas su mayor problema es bajo salario que reciben por su trabajo. Son víctima también de las imposiciones extranjeras. Al mismo tiempo se quejan con razón de la forma en que se improvisan decisiones pedagógicas en el Ministerio de Educación, sin consultar nunca a los trabajadores de la enseñanza, que son lo que realmente conocen los problemas concretos.

Están son algunas de las razones, según hemos sido informados, por las cuales las organizaciones de educadores están organizando, una huelga a partir del 16 de julio.

Los maestros se consideran burlados por el Poder Ejecutivo, que reiteradamente les niega sus derechos.

Sumario

- Figueres debe renunciar a la prescripción.
- Entrevista al c. Victorino Murillo (FENAC)
- Desaparición del socialismo significaría de la nacionalidad. (Cuba IV Congreso)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Ricc

Editorial

VIGENCIA DE LA IZQUIERDA

ntre los sueños de los hombres no están solamente las utopías de los explotados o de los que han expresado sus intereses. Está también la ambición de los explotadores de hacer desaparecer a las fuerzas progresistas. Los usufructuarios de cada uno de los regímenes económico-sociales que se han sucedido a lo largo de la historia, han pretendido siempre presentar su sistema como el único "natural", cuando no como la concreción de la suprema voluntad de Dios; esta concepción fundamentalista ha conducido a cometer innumerables crímenes en defensa del "orden divino". En nuestra época la conducta sigue siendo la misma, sólo que ahora se habla del "sistema de seguridad nacional" o de "fronteras ideológicas" y el encargado de la defensa no es un aguerrido caballero, sino un agente de la CIA o del DEA o de cualquiera de las otras -igualmente espernibles- policías yanquis o bien las tropas de marines invasores.

Los soñadores de la eterna explotación están eufóricos. No es para menos. Los regímenes del Este de Europa se derrumbaron bajo el peso de sus propios errores y aberraciones; desapareció el llamado campo socialista. Al mismo tiempo la URSS está siendo desgarrada por una profunda crisis interna que pone en serio peligro las conquistas de 1917, desdichadamente falsificadas y corrompidas por la sombra del stalinismo.

Pero aunque este no es el momento, vale la pena meditar lo que ha significado para los pueblos de la Europa del Este el incipiente restablecimiento del capitalismo. Desocupación, delincuencia, prostitución, drogas y cuantas lindezas más no ofrece el "mundo libre del american way of life".

Hace unos pocos días el canal 13 de la televisión mostró un cuadro somero de la vida de los jóvenes drogadictos en Europa. El reportaje ya incluyó a Praga, ciudad hasta hace muy poco limpia de todas esas lacras y que ahora está a punto de convertirse, según el comentarista, en uno de los centros de actividad de los "barones de las drogas".

Europa reaccionará y es muy posible que con mucho más violencia contra la explotación y las lacras sociales del capitalismo que contra los errores del llamado "socialismo real".

Y en qué ha cambiado la vida de los pueblos del tercer mundo, sino es para peor. En América la situación empeora a ojos vista. Incluso en países tan ricos como Venezuela y Argentina grandes masas se lanzan al asalto de los supermercados para poder comer. la sociedad de consumo, a las que tantas loas le cantan los neoliberales, permite el uso y el abuso de cosas absolutamente inútiles y extravagantes, mientas a otros se les niega el derecho a sobrevivir en este mar de injusticias.

En nuestro país, y esto es también apenas un ejemplo, se ha duplicado en los últimos meses, el número de niños con desnutrición severa que reciben atención hospitalaria. Esta es la miseria de miles y miles de familias. Pero este caudaloso río de la pobreza toma también otros cursos. En un barrio pobre del Cantón de Tres Ríos, un degenerado sexual abuso por lo menos de 20 niños a cambio de "regalitos" a familias muy pobres. Podríamos seguir diciendo que esta pobreza ha determinado un sucio negocio de tráfico de niños, que, según se dice, en algunos casos se utilizan para extraerles órganos vitales con el propósito de hacer transplantes, en los países desarrollados. Así es esta sociedad capitalista, donde ya se comercia hasta con la vida de los niños. Recordemos que hace muy pocos días murió en Puntarenas una muchachita de apenas 20 años a consecuencia de una sobredosis de cocaína y junto a ella una legión de niñas menores "viven" y mueren por la prostitución.

Las enfermedades se extienden por los barrios pobres y en las regiones campesinas. Ningún punto del hemisferio quedará libre del cólera.

Pero los que gobiernan se complacen en manejar números y estadísticas, con la frialdad de un verdugo, mientras a su lado muchos hombres y mujeres, niños, jóvenes y viejos arrastran las pesadas cadenas de la miseria.

Igual le pasa a la patria. Los que tienen la misión formal de cuidarla la venden al mejor postor, que siempre es el procónsul del poder imperial del norte. Un funcionario de tercera categoría, con un cheque de la AID en la mano, le dice en su propia cara al Presidente lo que se pude hacer y lo que no se debe hacer en nuestro país. El Presidente ni siquiera reclama. La máxima aspiración de la mayoría de los gobernantes latinoamericanos es ser obedientes ante los mandatos del Norte.

Ante este panorama, apenas bocetado, se abre a los pueblos grandes avenidas de construcción histórica.

También los romanos creyeron que su imperio sería eterno, pero fue destruido. Lo único eterno es la aspiración humana de vivir en un mundo de justicia y libertad. Y esta aspiración sólo es alcanzable por la vía de una sociedad auténticamente socialista, profundamente humana, como la soñaron Marx, Engels y Lenin y con ellos millones y millones de trabajadores en el mundo entero.

En el mundo existe aún la esperanza porque existe la izquierda, multifacética y pluralista, pero unida en la aspiración a vivir en un mundo libre de la suciedad material y espiritual del capitalismo consumista y corruptor.

EL PELIGRO DEL COLERA

La aparición de la terrible enfermedad del cólera en México debe ser una llamada de atención para las autoridades sanitarias de nuestro país.

La enfermedad que tiene su foco primario en Perú se está extendiendo tal y como había sido previsto por la Organización Panamericana de la Salud. Después de extenderse a los países vecinos de Perú, pasaría a los Estados Unidos y desde allí a los países de Centro América y El Caribe. Ya la enfermedad está en México, de donde llegó seguramente que de su vecino del Norte.

El peligro para los países centroamericanos es inminente. Pero el Ministerio de Salud, solo piensa en despedir empleados, privatizar servicios o trasladarlos a otras instituciones. Seguramente que nunca antes el Ministerio de Salud fue tan ineficiente como ahora. Enfermedades que al menos se decían erradicadas han reaparecido y el sarampión ha afectado a cientos de personas y ha producido un número de muertos

sin precedentes en muchos años.

Ahora no se puede gastar en salud pública, lo prohibe el Fondo Monetario. No se pueden mejorar los acueductos, lo prohibe el Banco Mundial. Esta política que ya está produciendo la profundización de la pobreza, nos traerá muerte. Este es el ajuste estructural.

¿Qué pasará en comunidades con tantos problemas higiénicos como Chacarita si aparece la enfermedad del cólera? ¿Qué pasará en Barrio Hong Kong de Golfito, o en Cieneguita o Limoncito, en Limón? En el Gobierno nadie lo sabe. Estos barrios solo interesan en las campañas electorales, cuando se trata de engañar para ganar votos. Pero a la hora de la verdad todos los privilegios son para los burgueses y a los trabajadores pobres no les queda más que el sacrificio, hasta la muerte.

Corresponsal en Puntarenas.

E .

respon El d Figuer reabri

> doña l Fig demos hacen

había

EL

de tod su vid camp ahora senta direcc Partic

> inme ra ab res c

salar

dé si

A laluc artes

ca d

form rá la prot

crea

carr

pari

JOSE MARIA FIGUERES DEBE RENUNCIAR A LA PRESCRIPCION

I trámite de conciliación en la querella por calumnias presentada por José María Figueres contra los autores del libro "El Crimen de Chemisse", ha puesto sobre el tapete la cuestión de la responsabilidad del precandidato del Partido Liberación Nacional.

El curso de la "conciliación" los hermanos Romero invitaron a Figueres a que renunciará a la prescripción y permitiera que se reabrieran las investigaciones sobre este crimen. Ya antes se lo había pedido, dentro de su propio partido, el jefe de la campaña de doña Margarita Penón de Arias, don Dionisio Miranda.

Figueres tiene que renunciar a la prescripción si es que pretende demostrar que es inocente de las graves imputaciones que se le hacen. No hay otro camino. Si no el pueblo comprenderá que es uno de los responsables de lo que hace 20 años se llamó el caso de "las muertes extrañas".

El asunto fue puesto en conocimiento del Ministerio Público que está incapacitado para reabrir las investigaciones puesto que, cualquiera que sea el culpable, la acción penal está prescrita. Pero si uno de los presuntos autores, en este caso el senor Figueres, se muestra conforme en que se investigue su actuación en este asunto y si hay mérito para ello, enfrentar un juicio, entonces las investigaciones se reabrirían inmediatamente.

Todo parece indicar que el precandidato teme la investigación. Esto aumenta las sospechas.

EL PUEBLO DEBE UNIRSE FIRMEMENTE CONTRA LA POLITICA NEOLIBERAL DEL GOBIERNO.

Entrevista con el compañero Victorino Murillo, Secretario General de la Federación Nacional Campesina (FENAC) y dirigente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT)

El compañero Victorino Murillo es por encima de todo un dirigente campesino. Muchos años de su vida los ha dedicado a luchar y trabajar por los campesinos pobres. Primero en Puntarenas y ahora en la organización nacional. Como representante de los campesinos es miembro de la dirección de la CUT. Además es dirigente del Partido Vanguardia Popular, miembro de su Comité Central.

Le pedimos al compañero Murillo que nos dé su apreciación sobre los más recientes movimientos de protesta...

- Como lo han demostrado las encuestas la inmensa mayoría de los costarricenses considera absolutamente jústa la lucha de los trabajadores contra el alto costo de la vida y por mejores salarios. Por eso el paro de cuarenta y ocho horas de la semana pasada fue un gran éxito.

Ahora es el movimiento comunal el que va a la lucha. El 2 de julio se unirán los asalariados, los artesanos, las amas de casa, en fin todo el pueblo va a expresar su protesta contra la política del Gobierno.

¿Cómo ve usted la jornada nacional de protesta que se realizará el 2 de julio?

- La jornada de protesta nacional adoptará las formas más originales. Cada comunidad buscará las formas más idóneas para expresar su protesta. En muchos lugares se harán cierre de carreteras. Se pondrá en juego la capacidad creadora de las masas.

Los sindicatos están dando un gran apoyo al movimiento. Muchos centros de trabajo harán paros de medio día. Se espera superar el paro del 19 de junio.

- ¿Y el movimiento campesino?

- Los campesinos son el grupo social más marginado de la sociedad costarricenses. Más del 70 por ciento de los pobres viven en el campo. Este dato dice mucho de la vida de los trabajadores del agro.

Los campesinos están cansado del engaño y la demagogia de las campañas electorales. No olvidamos los "slogans" "Volvamos a la tierra", "Nuevo Amanecer", "el camino del futuro", etc. Estos son los ejemplos que hacen evidente la demagogia de los partidos burgueses.

Pero los campesinos han sido totalmente abandonados en cuanto a las llamadas "políticas de desarrollo", en cuanto a crédito, asistencia técnica, derecho a la tierra, precios justos, etc.

En estos momentos la FENAC se prepara para desarrollar un gran movimiento de protesta campesina. Nos concentraremos en San José, el próximo 15 de setiembre. Rendiremos homenaje a la gloriosa fecha de nuestra independencia. Recordaremos también que en 1986, también en setiembre una manifestación campesina fue brutalmente reprimida. Estos hechos no deben olvidarse.

Es necesario salir de nuevo a la calle a defender los intereses de los campesinos.

En el último período las organizaciones campesinas han luchado duramente, pero todavía de manera insuficiente. Hemos recibido duros golpes. Por ejemplo, la actividad de los narcotraficantes de Pavones que asesinaron al c. Víctor Hugo Vargas Villalobos. El 15 de setiembre presentaremos al Gobierno los pliegos de peticiones campesinas. Pero los principal es que se respeten sus derechos. Debemos terminar con todas las formas de discriminación y explotación contra los campesinos.

¿Considera posible la unidad de todo el movimiento popular?

Por supuesto. Eses es el gran objetivo y la gran posibilidad de cambiar la situación.

El elemento unificador es la lucha contra las políticas de ajuste estructural.

Creo que ya todo el pueblo comprende que las políticas del Gobierno son muy negativas para el pueblo. Los aumentos de salario son insultos contra los trabajadores, mientras tanto suben los precios. La verdad es que los salarios reales descienden. El pueblo es cada vez más pobre y los ricos cada vez más ricos. Es la esencia de la política impuesta por el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional desde la administración de Luis Alberto Monge Alvarez.

Cuando el pueblo se unifica para defender sus derechos adquiere una gigantesca fuerza.

Ahora estamos todos unidos para luchar contra el alto costo de la vida. Esto es lo más importante. Debemos rechazar todos los sectarismos y todo tipo de maniobras divisionistas.

La gran tarea es unificar los intereses populares en un programa único, que sea la respuesta popular a las políticas que se imponen desde los Estados Unidos. En este sentido el PEC1 es un aporte muy importante.

LIQUIDACION DE LOS ESTANCOS UN NUEVO ATENTADO CONTRA EL PUEBLO

na nueva imposición de los organismos interracionales y un nuevo atentado contra el pueblo. Así definió, con gran claridad, un dirigente comunal la liquidación de los estancos del Consejo Nacional de Producción.

Estos estancos que surgieron hace casi medio siglo, fueron creados con el propósito de ser un elemento regulador de los precios en favor de los consumidores. Con todo y los defectos propios de gobiernos burocratizados e ineficientes, los estancos jugaron un papel muy importante.

Pero en esta era del neoliberalismo y del ajuste estructural, en esta era donde unos pocos millones valen más que la dignidad de la patria, deben desaparecer las "pulperías" de los más pobres. Durante muchos años una de las principales reivindicaciones de los pueblos era el establecimiento de un estanco del CNP. Ahora tienen que desaparecer. Las razones son muy sencillas. No deben existir ningún sistema de regu-

lación de precios. Esto estorba que los ricos se hagan más ricos. No se debe poner ningún obstáculo a los monopolios comerciales, Más x Menos, Periféricos, Palí y otros que han de ser buenos contribuyentes de las campañas políticas y excelentes amigos de los que manejan la economía de nuestro país.

cho

doc

Yaa

des

nor

der

Así son las cosas. Y así serán si el pueblo no eleva su nivel de organización y de lucha por sus auténticos intereses.

TALLER SOBRE EL SOLIDARISMO EN LIMON

El 21 del mes en curso concluyó en esta ciudad un taller para la formación de facilitadores sindicales sobre el fenómeno solidarista.

La actividad fue auspiciada por la Asociación de Servicios para la promoción laboral (Aseprola). Se desarrolló durante los días 19, 20 y 21 de junio. Reunió a un heterogéneo grupo de dirigentes sindicales y de grupos eclesiales de base.

Los participantes, de las más diversas actividades, como bananeros, trabajadores de la palma africana, campesinos y representantes de grupos cristianos, provenían de Río Frío, Quepos, Guápiles, Siquirres, Estrada de Matina, etc.

Al cierre del Taller, hubo total coincidencia en la necesidad de efectuar un trabajo unitario dentro del movimiento sindical, principalmente dirigido a las bases que no tienen problemas para unirse; son las cúpulas sindicales las que ponen resistencia.

Se concluyó que para enfrentar con éxito la actividad solidarista, es necesaria la capacitación de los facilitadores, llamados así los encargados de instruir a otros grupos sobre el problema que representa el solidarismo.

Algunos de los temas tratados fueron: ubicación de la metodología a partir de ver-juzgar-actuar; explicación metodológica y repercusión del solidarismo en el movimiento sindical, y qué hacer ante estas condiciones.

En una evaluación final se acordó seguir reuniéndose periódicamente para coordinar actividades permanentes y darle seguimiento al trabajo a realizar.

Corresponsal.

CAMPAÑA POPULAR EN FAVOR DE CRISTIAN

Ante la ineficacia sistemática de la Seguridad Social, el pueblo de Guápiles ha tomado por su cuenta la recaudación de fondos para el financiamiento de un transplante de hígado para un niño de esta comunidad. El niño tiene 7 años. Cristian padece de una cirrosis hepática en estado terminal.

En los Estados Unidos, que es uno de los pocos países en que se realiza esta operación, el costo del tratamiento es de doscientos mil dólares.

Al momento de redactar esta nota está terminando un concierto al aire libre donde se ha anunciado que lo recaudado sobrepasa el millón de colones.

Es digna de ser destacada la labor de los empleados de CORTEL que solicitaron ayuda a sus colegas de todo el país y ya tienen un fondo de trescientos mil colones.

El niño se encuentra en los Estados Unidos, en la ciudad de Miami, en espera que se recojan los 25 millones de colones que cobran por el tratamiento.

Corresponsal en Guápiles.

50 AÑOS DESPUES...

122 de Junio de 1941 las columnas panzer del ejército Nazi, secundadas por las tropas fascistas de Mussolini. de la Hungría del almirante sin flota Horthy, de las finlandesas comandadas por el fascista Mannerhkein, del rey Carol de Rumanía, atacaron a la Unión Soviética. Los despachos cablegráficos de las agencias norteamericanas, no obstante estar los Estados Unidos ya en guerra tras el alevoso ataque iaponés a Pearl Harbor, anunciaron al mundo que las tropas hitlerianas estarían entrando a Moscú en menos de cuatro semanas. Ya antes los ejércitos del Eje Roma Berlín se habían paseado por toda Europa Occidental destruyendo líneas de defensa que se consideraban inexpugnables. Tras la ocupación de Francia en pocos días emergió el gobierno pelele y en los países escandinavos Kissling. Este nombre del sombrió personaje Noruego se convirtió en sinónimo de traidor.

Al dar la orden de avanzar hacia el este, Arag Nash Osten) Hitler prometió al pueblo alemán un dominio del mundo por mil años.

Los comunistas y los antifascistas de entonces en Costa Rica escuchamos llenos de emoción el discurso de Stalin que se denominó de "La Tierra Arrasada". Ninguno de nosotros sabía nada de los abusos de poder y crímenes que luego, en los congresos 20 y 22 del PCUS, Nikita Kruschov denunciara. Por tanto, el discurso de Stalin nos conmovió profundamente. Seguimos, a partir de aquel momento, paso a paso, el curso de las operaciones militares. La Wermacht, secundada por las tropas finlandesas, sitió pronto a Leningrado. Pero no pudo ocuparla jamás. También las tropas nazis se acercaron a Moscú, pero no lograron tampoco romper sus defensas. Entonces avanzaron por el sur, a través de Ucrania, hasta el Volga, donde tuvo lugar una de las batallas más importantes de la guerra, La Gran Guerra Patria, como la llamaron los soviéticos, sobre la ciudad de Stalingrado (hoy Volgogrado. Allí el mariscal alemán Von Paulus, con más de trascientos mil soldados, se tuvo que rendir al Ejército Rojo. Fue el principio del fin de la tremenda tragedia. El desenlace fue la entrada, el primero de mayo de 1945 de las tropas soviéticas a Berlín y el suicidio de Hitler y de su amante Eva Braun. Una semana más tarde, en Praga, el Ejército Rojo, cubierto de gloria, ganó la última batalla de la guerra en el este, porque luego tuvo que derrotar a la élite de las tropas japoneArnoldo Ferreto

sas en Manchuria, el famoso Ejercito de

Para la IIBS el precio pagado en vidas humanas se cultula en 27 millones. Sólo en los campos de balalla cayeron para siempre siete millones de jóvenes, la flor y nata de la juventud soviética. Ni qué decir tiene que Bielorusia, Ucrania, Rusia propiamente dicha, fueron virtualmente arrasadas. Millares de ciudades destruidas. Centenares de miles de fábricas y plantas eléctricas, que tanto habían costado construir después de la guerra civil y la intervención extranjeras que siguieron al triunfo de La Revolución bolchevique, quedaron en ruinas. Sería de nunca acabar referirse a todos los sacrificios del gran pueblo de Lenin.

Da pena pensar que al cumplirse el cincuentenario de la Gran Guerra Patria, asistamos a un desarme unilateral de la URSS, al resurgimiento del neonazismo en Alemania y al dominio unipolar del mundo por el imperialismo yanqui. Mentiras que los acuerdos de desarme sean una garantía de paz para el mundo. El profundo sentido histórico de las palabras de Lenin sigue vigente: "el capitalismo traé en su seno la querra como la nube la tormenta".

2 de julio JORNADA NACIONAL DE PROTESTA

EL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR LLAMA A TODOS SUS MIEMBROS, SIMPATIZANTES Y AMIGOS A SUMARSE A LA JORNADA NACIONAL DE PROTESTA.

Apoyaremos las decisiones tomadas democráticamente en cada comunidad, para protestar contra el alto costo de la vida, contra los bajos salarios, contra la privatización de los servicios públicos, contra la llamada "movilidad laboral" y, en general, por los derechos del pueblo.

La política del Fondo Monetario y del Banco Mundial, el llamado ajuste estructural, solo sirve para oprimir al pueblo.

Necesitamos un modelo económico - social justo, democrático y auténticamente costarricense.

ENESIMO ENGAÑO

Aurelio Arteta

Artículo tomado del periódico "El País", publicado en el España, el 28 de mayo de 1991.

Consideramos que se trata de una crítica interesante a la encíclica papal "Centesimus annus", de Juan Pablo II y abre la posibilidad de reflexionar y discutir sobre ese documento.

S i el Espíritu sopla donde y como quiere, del vendaval que arrecia últimamente en el Vaticano -Centésimus annus se llama- hay, desde luego, que guarecerse. El Romano Pontífice nos declara la guerra apostólica santa, y nada más natural que aprestarnos a hacerle frente. El caso es que ha cesado la tregua y ya se oyen las trompetas que anuncian la nueva cruzada de la cristiandad. Aún no sabemos si el reino de Wojtila está próximo, pero es seguro que quiere ser también un reino de este mundo.

I. No menos de treinta veces resuena en esta encíclica su melodía central: la causa última de todos los males de nuestro tiempo es el ateísmo: el remedio final para todos y cada uno de ellos estriba en la fe. Da igual que se trate de la concepción socialista del individuo (13), de la alienación consumista. (41) o del problema ecológico (37); a su base siempre hallaremos el rechazo de la trascendencia. Para corroborarlo, sépase que el secreto oculto tras las recientes novedades (caída de los regímenes comunistas) no es sino el vacío espiritual dejado por el ateísmo (24), la confianza en Dios (25) o la potencia divina (62). De modo que "hay que repetir que no existe verdadera solución para la cuestión social fuera del evangelio" (5), al igual que la conquista de la justicia será un "don de la gracia que viene de Dios" (59).

Bueno, no parece fácil verificar esta interpretación espiritualista de la historia, pero el vicario de Cristo está en su papel y hasta en su derecho de pronosticarnos a los infieles el fuego eterno. Más peligroso es que se arroque una autoridad secular a partir de una manifiesta voluntad fundamentalista, integrista. Es decir -dejemos la palabra a Juan Pablo II-, aquella actitud en la que incurren "quienes, en nombre de una ideología, con pretensiones de cientifica o religiosa, creen que pueden imponer a los demás hombres su concepción de la verdad y del bien" (46). Difícilmente se hallaría definición más ajustada a su propio empeño. Y es que requisito de la auténtica libertad humana será la obediencia a la verdad sobre Dios y sobre el hombre (17,41), a la verdad natural y revelada (29), sin cuyo reconocimiento no hay garantía alguna de justicia (44). El concepto civil de libertad religiosa, erigida ahora en fuente y síntesis de todos los derechos humanos (47), sale de la cabeza del Papa polaco tan maltrecho como irreconocible. Pues aquella libertad no ha de ser ya entendida como un derecho de cada cual a ser respetado en sus creencias o increencias, sino como "el derecho-deber de buscar a Dios, conocerlo y vivir según tal conocimiento" (29). Añadase, en fin, que la encargada de predicar aquella verdad sobre Dios, el hombre (54) y el mundo (51) no es otra que la Iglesia católica..., y ya tienen ustedes el cuadro completo de lo que se nos viene encima.

ilumin

bien p

huma

ideolo

de po

cada

nidad

propie

vierte

pieda

en de

del pr

El Pa

adqui

tarse

sufici

cuest

su na

dadi

jo lle

priva

traba

trable

obse

propi

er lo

(6), y

sobr

emp

bast

conju

instr

que

vez

aún,

cond

que

capi

Pers

mer

trini

Mar

una

un

Mo

mie

te s

bar

Fuera de la Iglesia no había salvación celestial; de ahora en adelante, ni siquiera habrá libertad en este mundo. ¿Quiénes son, pues, esos "hombres de buena voluntad" (60 y 61) a los que el sucesor de Pedro también se dirige? Unicamente los que perseveren en aquella condición intelectual y moral que la humanidad ilustrada decidió hace dos siglos abandonar: la minoría de edad.

Una sola de sus aplicaciones pondrá de relieve hasta qué punto ese integrismo religioso se revela, a las claras, como un nuevo totalitarismo. Un totalitarismo teocéntrico, para ser exactos. ¿Acaso no es propósito confesado del Papa que la antropología (y otro tanto cabría decir de la sociología, economía, filosofía moral y política...) vuelva a su antiguo oficio de ancilla theologiae (55)? No importa, pues, mantener -a despecho a Platón o de Stalin-que "el totalitarismo nace de la negación de la verdad en sentido objetivo" (44), trascendente y última (45,46). Lo que importa es condenar, desde el totalitarismo de la verdad cristiana, cualquier otro totalitarismo de la mentira. Uno de ellos podría ser la misma democracia, cada vez que considere que "cuantos estén convencidos de conocer la verdad y se adhieren a ella confirmeza no son fiables (...), al no aceptar que la verdad sea determinada por la mayoría o que sea variable según los diversos equilibrios políticos" (46). Tal parece el programa que el Estado pontificio sugiere a todos los demás: que la inmanente razón pública se subordine a esa misteriosa verdad trascendente; esto es, que la democracia deje paso franco a la teocracia.

II. Con la seguridad de quien se sabe

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Ric

iluminado desde lo alto, el Papa puede muy bien prescindir de los torpes conocimientos humanos y alejarse de "las nieblas de la ideología" (16). Un estricto ejercicio del voto de pobreza intelectual se revela entonces a cada línea. Y así, se afirma con toda solemnidad que el trabajo propio es el origen de la propiedad individual (31). Pero cómo se convierte en trabajo asalariado, o sea, en propiedad sólo de la mera capacidad laboral y en despojo de las condiciones y resultados del propio trabajo, de eso ni media palabra. El Papa sabe, eso sí, que ese trabajo ha adquirido la condición de mercancía: al limitarse a solicitar para el trabajador un salarjo suficiente (4, 8, 15, 34 y 47), sin embargo, cuestiona a lo más su precio y refuerza así su naturaleza mercantil.

En paralelo, de qué manera esa propiedad individual alcanzada por el propio trabajo llega a ser capital, es decir, propiedad privada sobre los medios y los frutos del trabajo ajeno, resulta otro enigma impenetrable. Desde la cátedra de Pedro no se observa ningún salto lógico entre definir la propiedad privada como un derecho a poseer lo necesario para el desarrollo personal (6), y justificar después la propiedad privada sobre los medios de producción "cuando se emplea para un trabajo útil" (?) (43). Nos basta entender que el capital consiste en "un conjunto masivo de maquinaria y bienes instrumentales" (32), lo que no es otra cosa que el milagro de la transubstanciación, esta vez bajo figura material de maquinaria. Más aún, era hora de enterarse de que la forma novísima de propiedad es "la propiedad del conocimiento, de la técnica y del saber" (32), que por lo visto ya no está en manos del capitalista, sino del hombre en general. En resumidas cuentas, un creyente en las tres Personas divinas tenía que caer expresamente (32) en el fetichismo de la "fórmula trinitaria" que hace 130 años ya desvelara Marx. Aquí como allá, todo se juega entre una Madame la Terre bastante devaluada, un Monsieur le Capital venido a más y un Monsieur le Travail (travestido en un conocimiento científico) que gobierna ilusoriamente sobre el resto.

Pero tampoco había que esperar del seminarista de Cracovia ni siquiera un somero barrunto de la crítica marxiana. Al fin y al cabo, para Juan Pablo II, comunismo, socialismo y marxismo son términos sencillamente intercambiables: al fracaso práctico del primero debe corresponder, por tanto, la ruina de los otros dos (19, 26, 27, 35 y 42). Así que no hay reparo alguno en sostener que la naturaleza del socialismo consiste en suprimir la propiedad privada (12), no se dice si de la empresa o también del bocadillo del empleado. Nitampoco lo hay en considerar la lucha dé clases como el medio de la acción socialista (14). Ni en deformar hasta la caricatura la visión marxiana del individuo (13) o en admitir la realidad de la explotación y alienación contemporáneas, pero rechazando indignadamente su diagnóstico marxista (41)... Su Santidad se complace, en fin, en confundir, una vez más, el materialismo metodológico (éste sí, propio de Marx) con ese materialismo moral que reduce al hombre a la esfera de lo económico (20) y que ninguna relación guarda con el otro. Si el marxismo está hoy en crisis, nada más gratificante e impune que tirar por la ventana sus ideas junto con el agua sucia de sus creencias.

Al poner entre paréntesis a cada paso el carácter capitalista de la realidad social, muchas proposiciones papales, por abstractas, rozan lo maravilloso. A propósito del fin de la producción, por ejemplo: "Quien produce una cosa lo hace generalmente (...) para que otros puedan disfrutar de la misma, después de haber pagado el justo precio, establecido de común acuerdo después de una libre negociación" (32). O sobre los beneficios: "Cuando una empresa da beneficios significa que los factores productivos han sido utilizados adecuadamente y que las correspondientes necesidades humanas han sido satisfechas debidamente" (35). Sean fórmulas del angelismo o de la simple ignorancia, nadie negará que alcanzan cotas de difícil superación.

III. A partir de tales cimientos conceptuales, cabe deducir que las apuestas prácticas de la encíclica serán cuando menos arriesgadas. "La Iglesia no tiene modelos para proponer" (43), nos advierte el Pontífice, después de tomar en tres ocasiones (19, 35 y 42) resuelto partido por uno. Lo llamará "economía de empresa", "de mercado" o "economía libre", y su elección resulta de distinguir - aqui sí, miren por dónde- entre un eapitalismo malvado y otro decente. Es verdad que la explotación y el desempleo (15, el imperialismo sobre el Tercer Mundo (20), la exclusión de la mayoría respecto de toda propiedad, el libre mercado y su negación de toda necesidad que no sea solventable y de todo recarsuado no sea vendible, los beneficios como único criterio empresarial, el consumismo indiscriminado, la destrucción ecológica (33,39)..., todo ello apesadumbra el ánimo del Santo Padre. Pero no estamos ante resultados necesarios del orden capitalista, sino ante meros "riesgos y problemas relacionados con este tipo de proceso" (33). A diferencia de otros regímenes económicos, en el nuestro sólo se detectan "carencias humanas" y para su reforma bastan "los debidos cambios" (56). Eso es todo. Que la voracidad natural del capitalismo pueda moderarse es cuestión reservada a la Providencia. Pero reconocer que, en todo caso, sus cambios tendrán que ser de naturaleza socialista, eso tal vez fuera mucho pedir de Juan Pablo II.

Quien da crédito a la palabra sagrada, ciertamente, puede recurrir a la doctrina de un pecado original que nos empuja siempre hacia el mal y hace impensable el paraíso en este mundo (25). El creyente en el hombre, en cambio, no se contenta con eso. Más bien teme que la perversión resultante del sistema basado en el capital coincida con el cumplimiento de su lógica interna, mientras que el desastre derivado del socialismo exige ir contra la suya propia. Y sospecha, por lo mismo, que el capitalismo triunfa porque arraiga en la pura naturaleza humana, en tanto que el socialismo fracasa en la medida en que esa naturaleza del hombre aún no está lo bastante humanizada.

Aurelio Arteta es profesor de Filosofía Política de la Universidad del País Vasco.

Los números entre paréntesis remiten a los epígrafes de la encíclica Centésimus Annus.

PUBLICACION DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR

APDO. 2009-1000 • TEL. 53-1687

Comunidades de Hatillo se movilizan para la jornada nacional de protesta.

Las organizaciones populares de Hatillo están trabajando intensamente en la organización de la Jornada Nacional de Protesta.

En cada una de las ciudadelas se están haciendo asambleas populares a efecto de que democráticamente los vecinos decidan la participación en la lucha contra el alto costo de la vida, en la que están unidos las comunidades y los sindicatos de todo el país.

Corresponsal.

Campesinos de El Milagro financian su escuela

El próximo sábado y domingo los campesinos del Asentamiento El Milagro realizarán una tómbola, en la que se venderán comidas, se realizarán actos deportivos y, además, se jugará un bingo. Todas estas actividades tienen como propósito financiar la escuela, según la información que brindó el Presidente de la Junta de Educación, compañero Rafael Marín.

Estas actividades son además una muestra de la alta calidad humana de los campesinos, lo cual es una razón más para buscar una pronta solución al problema agrario de ese asentamiento.

DOMINGO ROJAS VILLAREAL HA MUERTO

El compañero Domingo Rojas fue uno de los más destacados luchadores en el movimiento sindical bananero. Durante, muchos años, incluyendo los períodos más difíciles de la lucha por los derechos de los bananeros, se mantuvo firme y combativo.

Continuó luchando en su Guanacaste, donde lo sorprendió la muerte.

Recordamos de la vida de Domingo Rojas lo principal, su fidelidad a los intereses populares y su militancia de muchas décadas en el movimiento revolucionario, la mayor parte de ellas en el Partido Vanguardia Popular.

Honramos, con orgullo, su memoria de revolucionario.

NOTICIAS INTERNACIONALES



Debil recuperación económica en EE.UU. (Por Fang Yinong)

Washington, 23 de junio (XINHUA). La mayoría de economistas creen aquí que la actual recuperación económica norteamericana será lenta y débil debido a la pesada carga de las deudas y a otros factores desfavorables.

Veinte economistas del Consejo Empresarial han expresado en un reciente estudio que la recuperación será frenada por los altos niveles de las deudas de parte de empresarios y consumidores y por el enorme déficit de parte del Gobierno Federal.

El real producto nacional bruto aumentará a un ritmo de 3 po. ciento en el primer año de la recuperación, la mitad del promedio de 6 por ciento de crecimiento en el primer año de las recuperaciones anteriores, dijeron.

Según la prensa, las deudas de corporaciones y de individuos han llegado a 6 billones de dólares, monto superior al producto nacional bruto de 1990 que fue de 5 billones 465 mil millones. El déficit del presupuesto federal, o sea la deuda nacional, ha sobrepasado los 3 billones de dólares.

La inmensa deuda ha abrumado los negocios de EE.UU. cuyos gastos por intereses suman más de 28 por ciento de su capital de trabajo.

Los economistas afirman que la pesada deuda ha hecho más difícil a las empresas y los consumidores aumentar los gastos y el consumo personal, que suman cerca del 75 por ciento del producto nacional bruto.

En el otoño pasado, la administración Bush y el congreso llegaron a un acuerdo para reducir en cerca de 500 mil millones de dólares del déficit federal durante los próximos cinco años. Limitado por el acuerdo, el gobierno de Bush no puede utilizar las armas tradicionales de reducción de impuestos y de más

altos gastos del gobierno para estimular el crecimiento económico.

Además, los gobiernos de los estados y de los municipios están enfrentando una crisis financiera más grave que en la década pasada.

La prensa informa que de los 50 estados, 21 operan con un proyecto presupuestario totalmente deficitario de más de 35 mil millones de dólares para el próximo año fiscal. Para equilibrar sus presupuestos, los gobiernos de los estados y municipios están aumentando los impuestos y recortando el gasto público.

Los economistas sostienen que por temor a una nueva presión inflacionaria. La reserva federal no muestra prisa para bajar las tasas de interés a fin de estimular la economía.

Acosados por la crisis, los bancos comerciales de Estados Unidos son muy cautelosos en la concesión de préstamos y créditos.

Muchos economistas consideran que por esta razón, la mala disposición de los bancos para ofrecer préstamos será un factor importante que frustrará la recuperación.

Alan Blinder, profesor de economía de la Universidad de Princetón, dijo que otro factor es que la tasa de crecimiento económico norteamericano es hoy muy inferior a la que se registró en el período de post-guerra.

"El incremento de la productividad se ha reducido alarmantemente en las últimas dos decadas", añadió, con una productividad que aumenta a una tasa de solo 1.3 por ciento. La tendencia de crecimiento se situa en una tasa anual de 2.2 por ciento, porcentaje muy inferior al 4 por ciento que se logró en anteriores décadas, dijo.

URS

Mos acelera sector Lid

(PCUS EIII tes del Novosi estado Sei docum

Centra piden i agrupa Vla de info

presid

Mates cla para según nortea ga de

Nicar trasla Villar Estac partic zado

co, li color Y en

polici puer invezona

part evid tes cari

rias des est

de qui un

URSS - Comunistas

Aumentan contradicciones internas en el PCUS por Miguel Lozano

Moscú, 25 junio (PL). Las elecciones este mes para presidente de Rusia aceleraron las contradicciones internas del Partido Comunista de Rusia (PCR), un sector del cual demandó la salida de su principal dirigente, Ivan Polozkov.

Lideres de 11 organizaciones regionales de Siberia dieron a conocer la vispera una declaración que acusa a la dirección de la agrupación de apartarse de los lineamientos del XXVIII Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética

El llamado a los miembros del comité central del PCR, firmado por representantes del Partido en Buriatia, Tova, Altal, Krasnuyarsk, Irkulsk, Kemerovo, Omsk, Novosivirsr, Tumsr, Tiumen y Chita, crítica también a la dirección del PCUS y del estado por llevar adelante una política antipopular.

Según una versión divulgada por la agencia oficial de noticias TASS, el documento acusa a un pequeño grupo de guiar el estado y el partido ignorando la constitución de la URSS y las leyes soviéticas y de traicionar los objetivos iniciales de la perestroika (restructuración) iniciaba en 1985.

Las 11 organizaciones siberianas demandan una reunión inmediata del Comité Central del Partido Comunista de Rusia para discutir la situación política del país y piden un congreso extraordinario para adoptar un programa y reglamentos de esa

Vladimir mindolin, primer secretario del PCR en novosivirsk, precisó a la agencia de información novosti que la exigencia de renuncia de Polozkuv obedece a la derrota sufrida por los comunistas en los pasados comicios en que fue elegido presidente Boris Eltsin, apoyado por el anticomunista Movimiento Rusia Democrá-

Según opinión de minvolin, en las condiciones actuales el lider del Partido debe ser flexible y audaz. Las nuevas targas exigen nuevas personas, puntualizó.

La virtual rebelión de los comunistas siberianos se une a las demandas de otros dos sectores del partido, platafolma marxista e iniciativa comunista, de convocar este año el XXIX Congreso del PCOS, en abierta controntación con la dirección del Partido.

Plataforma marxista - autodeclarada opuesta a los conservadores y a la denominada ala Liberal Burguesa del PCUS - emitió su propuesta la semana

La declaración al respecto publicada en "Glasnost" acusa al secretario general del PCUS y presidente del país, Mijail Gorbachov, de contradecir su declarada fidelidad a la opción socialista con una acción encaminada -dice- a destruir la

El filósofo Richard Rosolapov, ideólogo del sector fundamentalista conocido por iniciativa comunista, anunció para los próximos días 29 y 30 una reunión de esa tendencia para analizar su táctica frente a la dirección estatal y del partido.

Kosolapov, ex director de la revista kumunisi, reprocha a los líderes del país y del PCUS que defiendan los intereses de los propietarios y especuladores y aboga por devolver el poder político a los trabajadores, según ha manifestado.

Los partidarios de la iniciativa comunista se proponen en su reunión de este mes analizar también un proyecto de nuevo programa del PCUS, en oposición al borrador en preparación por una comisión oficial, que kosolhpov calificó de documento liberal-burgués.

Nicaragua acosada por drogas y lavado de dólares.

Managua, 23 de junio (XINHUA), Existen "bastanles claros" indicios de que se está utilizando Nicaragua para el traslado de drogas y el lavado de dólares, según el análisis realizado por expertos antidrogas norteamericanos y miembros de la Comisión Antidroga de la Asamblea Nacional de Nicaragua.

"Desafortunadamente existen evidencias de que Nicaragua se está utilizando como puente para el traslado de narcóticos de sur a norte". Afirmó Federico Villareal, agente especial de la División Antidroga de Estados Unidos (DEA). Quién vino a Nicaragua para participar en un seminario jurídico antidroga, organizado por la procuraduria de Nicaragua.

Villareal con veinte años de combatir el narcotráfico. Indicó que no se puede dudar que los carteles colombianos están utilizando las rutas del mar caribe. Y entre estas las de la costa atlántica de Nicaragua.

Reveló que el mes pasado, junto a las autoridades policiales realizó una misión de reconocimiento por el puerto nicaragüense de Bluefields y Corn Island para investigar el aumento de trasiego de drogas en esa

Porsuparte, Jorge Ríos Fiscal Especial del Departamento de Justicia de Estados Unidos, quien también participó en el seminario antinarcótico, reveló que hay evidencias bastantes claras de que los narcotraficantes están "lavando dólares" a traves del sistema bancario nicaragüense.

Jorge Ríos explicó que "en las instituciones bancarias nicaragüenses están circulando grandes cantidades de dólares en billetes de baja denominación. Y esto es un signo inequívoco de lavado de dólares".

Entanto, el coordinador de la Comisión Antidrogas de la Asamblea Nacional de Nicaragua Iván Madriz, quien junto con otros miembros de la comisión realizó un recorrido por la zona atlántica del país. Señaló que "hemos recogido informes de que puede haber lugares de depósito de cocaína en el sector de la costa atlántica y si fuera cierto, entraríamos a una etapa muy peligrosa del problema".

Señaló que meses atrás. Ya se sospechaba que por esa zona alejada de Managua, pasaba la droga que entraba a territorio costarricense, pero las evidencias ahora son más fuertes y constantes.

El diputado sostuvo que el país aún no tiene una conciencia del peligro que amenaza a la juventud y niñez en general. "Tengo la sensación de que nuestro pueblo y gobierno no están conscientes del narcotráfico", comentó.

Madriz sugirió al gobierno crear "una fuerza especial antidrogas, compuesta por hombres entrenados en Estados Unidos" para vigilar la zona atlántica del

Regresan a Cuba tres personas secuestradas

La Habana, 23 de junio (XINHUA). Regresaron hoy a esta capital tres personas tomadas como rehenes por cinco elementos hostiles a la revolución cubana al secuestrar el sábado una embarcación turística hasta a los Estados Unidos, informó Prensa Latina.

Los cinco elementos armados secuestraron la nave veneciana-V en el embarcadero de la ciudad de Guanabo, a unos 200 kilómetros al este de aquí. Tomando a los canadienses lves Meunier y Marc Cote y al cubano Rodoboldo Barroso Brizuela como rehenes y obligando a la tripulación a dirigir hacia Estados Unidos.

Según los testimonios de estas tres personas, quienes volvieron esta mañana aquí a bordo de un buque de superficie de las tropas guardafronteras del Ministerio del Interior. Los secuestradores arrojaron al mar al patrón y dos tripulantes del barco veneciana-V cuando este se había alejado unos 800 metros de la costa.

Al enterarse de inmediato del secuestro, las autoridades cubanas enviaron dos unidades de patrullaje para rodear la embarcación secuestra-

Pero las dos unidades de patrullaje no tomaron ninguna acción a fin de evitar poner en peligro la vida de los tres rehenes, así como de una mujer y dos niños que acompañaban a los cinco secuestradores armados.

La veneciana-V fue escoltada por las dos unidades de patrullaje hacia aguas internacionales, donde guardacostas de Estados Unidos la interceptaron y dieron seguridad a las unidades cubanas de que preservarian la vida de los rehenes.

En los Estados Unidos, las autoridades locales ofrecieron a los dos canadienses la posibilidad de regresar a su país por vía aérea, pero ellos rechazaron la oferta y decidieron regresar a Cuba junto con el cubano Barroso en gesto de solidaridad

El canadiense Marc Cote dijo que por las conversaciones de los secuestradores pudo entender que ellos son ex presos cubanos por delitos comunes.

Cuba-IV Congreso

Desaparición del socialismo significaría de la nacionalidad.

La Habana, 23 junio (PL). Este es el momento de trasmitir la idea de que la desaparición del socialismo en Cuba significaría nuestra desaparición como nación, señaló José Ramón Machado Ventura, miembro del buró político y del secretariado del Comité Central del Partido Comunista.

En entrevista publicada hoy en el semanario "juventud rebelde", el dirigente cubano dijo que "el enemigo (Estados Unidos) está presionando en todos los frentes para rendirnos, en cuyo caso seríamos una especie de Puerto Rico, por que ni siquiera iban a permitirnos establecer una democracia burguesa independiente".

"Hay que ser realista -señaló-, las dificultades que tenemos alteran la situación política en el sentido de que se crea cierta inestabilidad, surgen incomprensiones, algunos vacilan... todo eso crea una situación política especial, para usar el mismo término que define al período".

"Por eso este es el momento en que el partido tiene que apelar más a todas sus fuerzas y recursos para mantener la confianza en la revolución y esclarecer más sobre la magnitud y complejidad del proceso que vivimos", explicó.

Al referirse a un posible cambio de nombre del partido en su próximo congreso, Machado expresó: "que objetivo tendría ¿satisfacer a los que nos piden concesiones? sería rídiculo y formal, nos sentimos muy bien con ese nombre que el pueblo identifica con decenas de años de lucha y de verdaderas conquistas" recalcó.

Eso alegraría al enemigo que en los últimos tiempos ha cambiado su discurso desde Miami -comentó-, ahora habla de preservar ciertas ventajas del socialismo y barrer con todo lo demás y ¿qué es todo lo demás?.

"Sin dudas la sociedad perlecta sería esa en que pudieran tenerse las ventajas del socialismo y las del capitalismo juntas -agregó-, pero eso es tan utópico como malintencionado. La esencia de un sistema niega al otro", insistió.

Ya hubo un momento en que quisimos introducir ciertos mecanismos de estimulación material imitando a los capitalistas y ocurrió que se creó la posibilidad de ganar más sin tener la presión explotadora para dar más, y el trabajo políticoideólogico pasó a un segundo plano, con amargas experiencias, dijo Machado Ventura.

Indicó que el IV Congreso del Partido tendrá la agenda que imponga las circunstancias, "sin falsas ilusiones, sin imaginarnos que una vez celebrado estarán resueltos todos nuestros problemas".

"Debe preparamos para enfrentar la situación actual y lo que pueda venir - añadió-. De hecho no hemos esperado para responder a inquietudes que afloraron en los debates de su convocatoria (más de un millón de opiniones vertidas en unas 80 mil asambleas obreras) para perfeccionar nuestra sociedad y generalizar experiencias positivas".

El propio partido redujo el 25 por ciento de su plantilla, que en su comité central fue del 60 por ciento, bajo el concepto de fortalecer la base y aligerar la superestructura, detalló.

Tendremos también que evaluar el período especial (conjunto de medidas para enfrentar las limitaciones de recursos resultantes del recrudecimiento del bloqueo estadounidense y del deterioro comercial con las ex republicas socialistas de Europa del este) decidir como seguiremos defendiendo la existencia y la dignidad de la nación cubana, concretó.

Machado Ventura argumentó que hacer un congreso austero significa quitarle todo adorno o actividad superflua, prescindir de todas las celebraciones tradicionales en torno al evento, con cierto gasto de recursos.

"El alojamiento de los delegados será en residencias universitarias -anunció-. NO vamos a utilizar hoteles para no afectar ni al turismo internaconal ni al nacional y la transportación se hará por ferrocarril.

La cifra de representantes al IV Congreso se estima en mil 800 y el proceso eleccionario comenzará en julio en las organizaciones de base del partido.

FMLN: Administración Bush hará abortar proceso de negociaciones

Ciudad de México. 22 de Junio (XINHUA). La administración del presidente estadounidense George Bush no apoya plenamente la negociación por la paz entre el gobierno y la guerrilla de El Salvador y su actitud puede favorecer a los sectores de derecha y hacer abortar el proceso de la pacificación, denunció anoche Leonel González, uno de los cinco dirigentes máximos del Frente Farabundo Martí (FMLN) y miembro de la comisión de negociación del FMLN con el gobierno.

El dirigente del FMLN dijo que al contrario del departamento de estado, en el congreso "hay una mayoría que esta favoreciendo la negociación", y elogió las iniciativas parlamentarias de congelar la ayuda militar norteamericana hasta septiembre.

"Es necesario que la administración (BUSH) sea congruente con el pensamiento de su congreso y apoye una política que favorezca la negociación suspendiendo la ayuda" militar, aseveró Leonel González.

"Si esa ayuda se da, va a ser mala señal para nuestro pueblo". Y la continuación de esa ayuda beneficiará a "sectores ultraderechistas que están en contra de la negociación", agregó, que ahora el gobierno de El Salvador y el FMLN están realizando. Desde el 16 de este mes, una nueva ronda de negociaciones auspiciada por las Naciones Unidas, en la ciudad mexicana de Querétaro al norte de esta capital, para lograr un consenso en los problemas de la restructuración de la fuerza armada y el cese de hostilidades en el país.

Checoslovaquia Pronostican vertiginoso crecimiento del desempleo

Praga, 24 junio (PL). La creación en Checoslovaquia de una masa de un millón y medio de desocupados amenaza con crear graves enfrentamientos sociales, según la más reciente investigación realizada por el instituto de pronósticos de la academia de ciencias.

El estudio advierte que en los próximos tres años el desempleo afectará entre el 12 y el 20 por ciento de la población económicamente activa, estimada en alrededor de siete millones y medio de habitantes.

El número de parados en la actualidad se eleva a 223 mil, pero esa cifra podrá triplicarse antes de fines del presente año, debido al agravamiento de la crisis económica y el próximo aumento del número de egresados de la enseñanza.

Los científicos observan en el informe que el vertiginoso crecimiento del desempleo se debe al 35 por ciento del alza inflacionaria registrada en los tres primeros meses, después de implantada la reforma económica.

En el probable caso de que la inflación alcance el 50 por ciento, continuará disminuyendo la demanda

de productos alimentarios, artículos industriales y servicios.

La investigación subraya que debido a la falta de mercados externos para esas producciones, se incrementará el desempleo en los principales sectores económicos, con excepción del turismo, los servicios financieros y algunas dependencias estatales.

Las ramas más perjudicadas serán las dedicadas a la producción de bienes de consumo, maquinarias, electrotécnica, química, energética y la agricultura.

Esta situación provocará la quiebra de un número considerable de empresas, las cuales se beneficiaron al principio de la reforma económica con el crecimiento incontrolado de los precios.

El informe admite que los principales afectados por la desocupación continuarán siendo las personas con profesiones obreras y los estudiantes.

Después de concluir el presente curso escolar, pasarán a engrosar las filas de los parados alrededor de 240 mil estudiantes, para quienes no está previsto ningún tipo de subvención.

Universidades de Cuba y Venezuela incrementan colaboración.

La Habana, 22 de junio (XINHUA). Con la firma de 34 convenios y 11 cartas de intención correspondientes a las ramas agropecuarias, pedagógicas, ciencias e ingeniería finalizó anoche en esta capital el III encuentro de rectores de las Universidades de Cuba y Venezuela.

La reunión comenzó el lunes pasado e incluyó visitas de trabajo a las Universidades y Centros de investigación que participan en el intercambio, emprendido hace dos años.

Una delegación venezolana integrada por 36 participantes, entre rectores y representantes de 12 Universidades, asistieron al encuentro. fin de nes d

Hor

El conocien per señala "N Pareo As tos er

algun Di oposi los co

tico, I

note

Valer
"I
del m
socie
fue c
tica T
que I
más

EIS

y má

sus r sola los i

Libe oper cas.

que

trac

25 má

Honduras - Derechos humanos

Reconocen oficialmente violación de garantías individuales

Managua, 24 junio (PL). Autoridades hondureñas admitieron tácitamente este fin de semana las denuncias de dos organizaciones internacionales sobre violaciones de los derechos humanos en esa nación centroamericana y prometieron la adopción de medidas al respecto.

El Jefe de la policía Coronel Guillermo Paredes declaró en Tegucigalpa que conoce numerosos informes sobre personas torturadas por agentes de ese cuerpo en períodos anteriores a su mandato y prometió investigar cada caso denunciado, señalan emisoras de la nación vecina.

"No vamos a proteger delincuentes, castigaremos a los culpables", aseguró Paredes, según las fuentes.

Asímismo, el Tribunal Nacional de Elecciones reconoció este domingo presuntos errores técnicos en el censo y entrega de documentación a los ciudadanos en algunas regiones del país.

Durante la semana recién concluida el ex aspirante a la presidencial por el ahora opositor Partido Liberal, Ramón Villada, denunció numerosos fraudes cometidos en los comicios de 1989, en los cuales triunfo abrumadoramente el gobernante Partido

Villeda se refirió concretamente a la no inscripción en el registro electoral de miles de jóvenes en el norteno departamento de cortes, uno de los más poblados de Honduras.

Mencionó además la entrega de coduras de votantes a extrenjeros y el empadronamiento de personas muertas no existentes.

mala intención en proceso electoral.

En los últimos días la entidad privada "Américas Watch" y amnistia internacional, presentaron informes en los cuales se denuncían la persistencia en Honduras de las torturas, tormentos físicos a detenidos, asesinatos políticos y otras violaciones de los derechos humanos

El presidente Rafael Leonardo Callejas lamentó la divulgación de estos documentos e invitó a visitar el país a una misión de la ONU, que junto con representantes de su gobierno, verifique la actual situación de las garantías constitucionales.

Gorbachov dice que no hay crisis en las relaciones con Pavlov.

Moscú, 21 de junio (XINHUA). El presidente soviético, Mijail Gorbachov, dijo hoy en el parlamento que el no tenía "crisis en las relaciones" con el primer Ministro Valentín Pavlov

"El gabinete de Ministros estaba actuando dentro del marco de la política de la renovación radical de la sociedad y tenía todo el apoyo del presidente" según fue citado Gorbachov por la agencia de noticias soviética TASS

Gorbachov hizo estas declaraciones después de que Pavlov pidió al parlamento el 17 de junio, que diera más poder al gabinete para manejar problemas del desarrollo sociocultural, la administración económica y más poder Legislativo en particular.

Pavlov, ha dicho que no consultó con Gorbachov antes de plantear sus peticiones.

Gorbachov enfatizó que el gobierno debe llevar a cabo acciones inmediatas para aplicar el programa

En una acción sorpresiva, el presidente Soviético atacó a Viktor Alksnis y Yuri Blokhin, copresidente del grupo parlamentario Soyuz (Unión en Ruso). Por "desestabilizar la cooperación y la interación entre el Soviet Supremo de la URSS, el gabinete y el presiden-

Al responder a las preguntas de los miembros del parlamento, Gorbachov dijo que en lo que respecta a la política exterior, trataría de continuar el curso actual, el cual es esencial primordialmente para nuestra política nacional"

Acerca de las relaciones con los Estados Unidos, Gorbachov dijo que el tratado de reducción de armas con los Estados Unidos "significa igualdad de relaciones, no capitulación", agregando que "el equilibrio estratégico entre nosotros no se ha visto afectado".

La aplicación del programa anticrisis dará más oportunidad para que la Unión Soviética esté involucrada en la integración de la economía mundial, señaló Gorbachov.

El presidente minimizó las acusaciones de que el liderazgo soviético está "pidiendo limosna por todo el

El Salvador - FMLN

Insta la guerrilla a seguir derrotando al ejército.

Managua, 24 junio (PL). La comandancia general del FMLN instó hoy atodos sus miembros a continuar derrotando el ejército gubernamental y no ceder ni una sola pulgada del territorio que controla.

Un comunicado transmitido por la rebelde Radio Farabundo Martí afirma que los insurgentes tienen capacidad para destruir "las ilusas pretensiones de sectores fascistas de la fuerza armada de arrebatarnos nuestros territorios, en los cuales el pueblo goza de nuevas condiciones de justicia socio-económica.

El texto significa que las unidades del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) responderán a la actual ofensiva del ejército con operaciones en las ciudades y acciones para controlar las carreteras estratégi-

Reitera, no obstante, la voluntad política de la guerrilla de obtener acuerdos en las negociaciones que sostiene con el gobierno de Alfredo Cristiani desde el año pasado en busca de la paz tras 11 años de guerra.

Un vocero del comité de prensa de la fuerza armada (COPREFA) negó hoy que los rebeldes controlen algún territorio en El Salvador.

Según el portavoz militar los insurgentes mantienn su presencia en algunas regiones del país, de las cuales -dijo- desaparecen cuando llega el ejército.

Emisoras de la nación vecina informaron que la fuerza armada ha concen-Irado sus mejores unidades en los departamentos de cubanas, San Miguel y Osulután, donde el FMLN controla vastas comarcas

Los insurgentes también mantienen en su poder el Cerro de Guazapa, a solo 25 kilómetros de San Salvador, contra el cual el ejército ha lanzado inútilmente más de 20 operaciones de gran envergadora.

Gorbachov pide unidad como en tiempos de guerra.

Moscú, 21 de junio (XINHUA). La unidad nacional que los soviéticos mostraron durante la segunda guerra mundial puede ayudar a solucionar los actuales problemas que enfrenta el país. Afirmó hoy el presidente Mijail Gorbachov, en visperas del 50 Aniversario de la invasión nazi a la Unión Soviética.

En un discurso televisado a toda la nación, Gorbachov señaló que la victoria soviética sobre Alemania Nazista durante la "gran guerra patria" fue resultado de una "consolidación sin precedentes de la sociedad soviética en poderío y en esca-

Ahora, ese tipo de consolidación firme nos da una gran lección moral a todos los soviéticos subrayó Gorbachov.

Para superar los desafíos que enfrente la Unión Soviética, "lo que necesitamos ante todo es la solidaridad y la consolidación una voluntad unificada y un sentido de responsabilidad por el destino de nuestra patria como los teníamos durante la gran guerra patria", añadió"

"De otra manera, ningún programa puede ayudarnos así sea bien concebido

o cientificamente fundamentado", preci-

La Unión Soviética esta conmemorando el 50 Aniversario del ataque sorpresivo Alemán el 22 de junio de 1941, los historiadores estiman que 27 millones de soviéticos murieron durante la

Delegados soviéticos y alemanes, incluyendo al Ministro Soviético de Relaciones Exteriores Alexander Bessmertnykh y su colega Alemán Hans -Dietrich Genscher, se reunieron en la ciudad alemana de potsdam para conmemorar el aniversario.

En Moscú, el Parlamento y el Secretariado del Comité Central del Partido Comunista Soviético han emitido varios llamamientos a la nación exhortando a la Unidad Nacional y a hacer mayores esfuerzos para lograr la paz y la estabilidad

El Soviet Supremo (Parlamento) conmemoró la invasión con un minuto de silencio en homenaje a los soviéticos caídos durante la guerra.

